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湖南宇晶机器股份有限公司 

2023年度业绩说明会 

投资者关系活动记录表 

编号：20240408 

投资者关系 

活动类别 

□特定对象调研                   □分析师会议  

□媒体采访                       √业绩说明会 

□新闻发布会                     □路演活动 

□现场参观                       □电话会议 

□其他： （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称

及人员姓名 
宇晶股份2023年度业绩说明会采用网络远程方式进行，面向全体投资者 

时间 2024年 4月 8日 15:00-17:00 

地点 深圳证券交易所“互动易平台”http://irm.cninfo.com.cn“云访谈”栏目 

公司接待 

人员姓名 

董事、总经理：杨佳葳 

副总经理、董事会秘书：周波评 

独立董事：杜新宇 

财务总监：谭鹏 

保荐代表人：钟亮亮 

投资者关系 

活动主要 

内容介绍 

1. 公司业绩倍增的核心原因是什么？之后能否延续高增长？ 

答：尊敬的投资者，您好！2023 年，公司通过加大研发投入、持续的降本增

效、技术成本优势得以凸显，同时，加大市场开拓力度等方式，公司产品的竞

争力大幅提升，使得公司本报告期营业收入和经营业绩同比大幅增长。主要体

现在以下几方面： 在光伏应用领域，公司加大了高精密光伏晶硅多线切割机

及相关耗材的市场开拓和产能扩充，实现了光伏硅片切片业务顺利量产，形成

“设备+耗材+加工服务” 协同发展的产业布局，更有利于充分发挥公司在切

割装备、切割耗材及切割工艺方面的技术优势和协同优势。 在半导体应用领



域，公司针对半导体行业开发的 6＂-8”高精密砂浆型多线切割机与双面 CMP

抛光机也实现了进口替代和显著的营收增长，未来 8”碳化硅晶圆市场需求扩

大也将持续推动公司碳化硅晶圆加工设备市场需求。在消费电子应用领域，随

着智能手机技术的更新迭代，公司应用于消费电子的切磨抛装备也有一定幅

度的增长。 

2.董秘您好！请问贵公司 8 英寸 SIC 切割产品实际竞争力如何？市场开拓是

否顺利？ 

答：尊敬的投资者，您好！公司新开发的应用于半导体行业的 8″碳化硅材料

的多线切割机和双面抛光机等超精密切、磨、抛设备已到达同类进口设备水

平，具备了替代国外进口设备的能力。2023 年已取得较多的订单，获得了客

户和市场认可。 

3.公司产品是否涉及虚拟现实概念？ 

答：尊敬的投资者，您好！虚拟现实将引领新一轮消费电子浪潮。 我国虚拟

现实产业进入产品升级和融合应用大发展的窗口期。 根据 IDC数据，AR 和 V

R 头显在未来数年将持续增长 30%以上，到 2026 年的出货量将达到 3,510 万

台。中国市场方面，IDC预测，2021-2026年中国 AR/VR市场将以 42.2%的 C

AGR 保持高速增长。Frost＆Sullivan预测，2021 年至 2025年全球智能硬件

外观结构件及模组的行业规模复合增长率为 6%，预计到 2025年市场规模将达

到 333.6 亿美元。 其中，智能手机和汽车是两个最大的推动力，而 AR、VR 将

享有最高的成长率。虽然未来五年的复合增长率增速不高，但依然是市场规模

成长的重要推动力。目前，公司开发的五轴抛光机已得到下游客户的高度认

可，已批量应用于 AR头显防护玻璃加工，因而可以享受行业的发展带来的增

长。 

4.新质生产力的提出对公司机床类业务的需求有提振么？ 

答：尊敬的投资者，您好！当前机床行业下游用户需求结构出现高端化发展态

势，总体上来说，中高档数控机床市场需求上升较快，用户需要更多高速、高

精度、多轴联动、智能的数控机床，要求加工装备朝着精密、高效、智能化方

向不断发展，因此对于高质量、高技术水平机床产品需求迫切，而中国经济规

模增长和国际地位提升相匹配的节能环保要求和新兴战略性产业发展也将带

来高端数控设备工具消费水平的升级需求， 将给在机床行业中具有独特竞争

优势企业带来更大的发展机遇。 



5.请问一下公司对采购设备的客户账期是怎样的？ 后续产业链价格变化，公

司商务条件有哪些变化？ 

答：尊敬的投资者，您好！公司会本着互惠互利，合作共赢的经营理念，与客

户共同商议相适应的商务条件。谢谢！ 

6. 请问一下管理层，公司目前 HJT 和 TOPcon 切割设备出货情况如何？去年

到今年一季度毛利率变化情况是什么样的？ 

答：尊敬的投资者，您好！公司生产的多线切割机可兼容各类型硅片切割，公

司目前订单交付正常，去年的产品毛利率可参考年报相关数据，今年一季度具

体经营数据请关注后续披露的《2024年第一季度报告》。谢谢！ 

7.请问一下公司设备最薄可以切割出多薄的硅片？ 

答：尊敬的投资者，您好！市场目前应用于光伏单晶硅切割，主流是切 110u

m-130um 厚规格硅片，公司多线切割机设备具有切割出更薄硅片的潜力。谢

谢！ 

8.金刚线价格在去年四季度快速下降，请教管理层这种降价是否会持续？公

司是否储备钨丝金刚线？ 

答：尊敬的投资者，您好！金钢线产品价格虽然在下移，但相较前期下降幅度

来说逐步趋缓。公司会持续跟进下游行业需求变化，储备相关的新工艺、新产

品研发应用。谢谢！ 

9.请问一下管理层对目前硅片行情的看法？后续公司对光伏板块投入是怎样

的？ 

答：尊敬的投资者，您好！硅片行情的波动受多因素影响，我们也和投资朋友

一样持续关注硅片行情信息。公司会根据市场行情及行业发展状况把握各业

务投资节奏。 

附件清单 无 

日期 2024年 4月 8日 

 


